

# LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

Año VIII

Núm. 2.806

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

SAN SEBASTIAN VIERNES 22 DE DICIEMBRE DE 1905.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Fuenterrabia, 22, entresuelo.—Teléfono 266

## LA CUESTION DEL DIA

### INTERMEDIO

(Conclusión)

Pero cuando *El Universo* creyó volverse loco de alegría fué cuando se encontró de manos á boca con el artículo del P. Mintegiuga. ¿Cómo había de esperar semejante refuerzo del terrible fastigador de *La Moral Independiente*... y de la moral de los mestizos?

Ni tengo á mano los números, ni hay tiempo ni espacio para copiar los palmoteos, brinco y saltos del periódico del marqués de Pidal, ni es menester porque todavía sigue brincando y saltando y palmoteando en lo que voy á copiar.

Pero *El Universo* se llevó un susto los primeros días de este mes, que esperaba y no recibía y no sabía por qué la revista del P. Villada. De sus angustias dió cuenta en estos términos:

«El artículo del Padre Villada

Con impaciencia esperaban muchos católicos el número de Diciembre de la revista *Razón y Fé*; las impugnaciones de que ha sido objeto el artículo del P. Mintegiuga sobre elecciones municipales, aplicación de la doctrina del mal menor y unión de católicos, justificaban esa impaciencia. Se hablaba mucho de lo que diría y de lo que no diría *Razón y Fé*; nosotros hasta oímos en un círculo que el R. lo. P. Mintegiuga había manifestado que los que impugnaban su artículo, tan claro y explícito, eran precisamente los que le interpretaban bien; en otro caso se nos dijo que el P. Mintegiuga sería desautorizado en la misma revista por el P. Villada, su ilustre director.

Por fin, como dijo en cierta ocasión *La Correspondencia*, salió el número de *Razón y Fé*, y para mayor tormento de los impacientes, con desasostumbrado retraso; y trae un artículo titulado «De elecciones» del insigne Padre Villada, el gran teólogo, y gran moralista de la Compañía de Jesús, y queriendo dar á nuestros lectores una idea suelta de su contenido, dividiremos la materia en párrafos para mayor claridad.

Tras esto hizo largo y entusiasta extracto del artículo, y al día siguiente lo comentó en una especie de alocución ó arenga

«A los católicos

«El artículo verdaderamente magistral del insigne P. Villada, publicado en *Razón y Fé*, que hemos tenido el gusto de presentar en extracto á nuestros lectores, resuelve, á nuestro juicio, todas las dudas y disipa todos los escrúpulos que en la esfera doctrinal pudieran oponerse á una seria organización de católicos para luchar en el terreno político y ver de salvar á España de las garras del naturalismo invasor, cuya última y más brutal expresión es el jacobinismo (1).

La ínclita Compañía de Jesús, por la pluma áurea de sus más reputados individuos, los reverendos Padres Garzón, Mintegiuga y Villada; la Orden de San Agustín, por la del Padre Conrado Muñoz, director de *La Ciudad de Dios*; el episcopado por muchos de sus insignes representantes (2), maestros

(1) Aquí parece que *El Universo* quiere una seria organización de católicos «para salvar á España de las garras del naturalismo invasor cuya última y más brutal expresión es el jacobinismo», pero que antes tiene expresiones también brutales, invasoras y naturalistas: la política ni católica ni protestante, pongo por caso. Pero sigan ustedes leyendo y verán que lo que *El Universo* quiere, como el Pidal de siempre, es que los católicos se unan á las premisas del jacobinismo.

(2) Cinco son los Prelados que cita el Padre Villada. (N. DEL S. F.)

de la doctrina, ni a tazan la dirección que debemos seguir para defender las posiciones que aún conservamos y recuperar las que perdimos (3). ¿Qué nos cumple á los fieles sino obedecer, observar, lo que nos aconsejan esos guías de Israel, puestos por Dios para que sean la luz del mundo y el faro de nuestras almas (4)?

El enemigo es poderoso y es astuto (5). Evaluado con sus triunfos, cree en su victoria definitiva (6). Nos acusa en todos los momentos y en todos los lugares (7). Tremola osado en el teatro y en la novela el estandarte del *non serviam* (8). Se sirve de la prensa como de ariete formidable para batir los muros de la ciudad divina (9). Utiliza los partidos políticos como instrumentos para conseguir y asegurar su dominación (10). Está sabiamente organizado y vigorosamente disciplinado (11).

Es preciso darle la batalla en todos los terrenos: en el teatro, en el libro, en el periódico, en las elecciones. Hay que quitarle los puestos en que se ha atrincherado, y desde donde vomita sobre el pueblo cristiano la metralla de su artillería (12).

Para esta batalla es menester que nos unamos cuantos somos católicos, cuantos oímos Misa, como decía Aparisi; CUANTOS CREEMOS EN LO SOBRENATURAL (13); cuantos sostanemos que no sólo de pan vive el hombre, cuantos merecemos el mote, que es un título, de *malhechores del bien*, que acaba de ponernos un poeta sectario.

(3) Sin duda se referirá á los gobernios, secretarías y otras posiciones que tuvieron ó aún conservan los amigos de *El Universo*. (N. DEL S. F.)

(4) Pío IX condenó el art. 11 de la Constitución. León XIII nos mandó mantener la incólume ó íntegra unidad de nuestra fe, la inflexible intransigencia de nuestros padres y procurar el *retorno absoluto* de los principios católicos; eso es lo que nos dicen los guías de Israel y no hay ninguna Oblapo que nos haya dicho otra cosa. (N. DEL S. F.)

(5) Y está amparado por el liberalismo de Maure, Montero, Moret, Canalejas, que profesan además todos los males mayores y menores del liberalismo. (N. DEL S. F.)

(6) ¡Ya lo orec! Y orec bien. Y ya lo dijo Castelar, cuando llenó sus huestas *possibilistas* porque la monarquía constitucional había establecido y asegurado todas las conquistas republicanas. Y lo mismo decía Pi y Margall, y repiten Salmerón y todos los republicanos, cuando confiesan que la libertad liberal, el liberalismo pleno, lo que *El Universo* llama el *mal mayor*, triunfó é impera por completo. (N. DEL S. F.)

(7) Protegido y garantizado por los partidos de tanta envergadura de defender y amparar la libertad de pensamiento, imprenta, conciencia, reunión, asociación, etc. (N. DEL S. F.)

(8) Gracias á las leyes y á los gobiernos hechos de encargo para mirar por la libertad liberal. (N. DEL S. F.)

(9) Ayudado por sus amigos y fomentadores los partidos del turno y las leyes que éstos hicieron para la libertad del error y del mal, según la fórmula de Echegaray, Silvela y Maure. (N. DEL S. F.)

(10) ¡Eso es! Los partidos liberales son los instrumentos del liberalismo que cooperan al triunfo é imperio de todo error y de todo mal. (N. DEL S. F.)

(11) Y todo por la libertad liberal de Maure, Pidal, Moatero, etc. (N. DEL S. F.)

(12) ¿Hay, pues, que arremeter contra Maure, Pidal, Moatero y demás sustentadores de semejante artillería? ¡Buena y gordas! (N. DEL S. F.)

(13) ¡Por fin la soltó y descubrió el bulto!

Y cómo hemos de unirnos, sino bajo la fórmula lógica, á la vez vigorosa y flexible, que los más ilustrados teólogos de las Ordenes religiosas y los Prelados de la Iglesia acaban de proponernos en estudios magistrales y en sentidísimas exhortaciones?

No desoigamos esa voz desinteresada que viene de lo más alto. Aprestémonos á emprender esa campaña decisiva contra el error y contra el mal. Vayamos batiendo al enemigo con decisión y con inteligencia, aspirando siempre á lo mejor, pero sin comprometer nunca lo bueno por desear lo óptimo. Esta vida es de combate, y no de victoria. Tenemos prometido que las puertas del infierno no prevalecerán contra la Iglesia; pero no tenemos prometido, ¡ay!, que las fuerzas del infierno desaparezcan del mundo hasta el fin de los tiempos.

A nosotros, periodistas católicos, sólo nos toca dar el aviso; gritar, como decía el abate Grana: ¡Centinela alerta! Los jefes, los influyentes, son á los que cumple organizarnos y dirigirlos.»

En suma.

Según *El Universo*, cuyos redactores lo son á la vez de *La Lectura Dominical* y están en constante comunicación con ella, la fórmula del mal menor del P. Garzón, el P. Muñoz, el P. Mintegiuga, y el P. Villada de *La Ciudad de Dios* y de *Razón y Fé* (ao de ningún insituto religioso, que ninguno ha habido en este asunto), es que se unan todos los católicos (y aquí son católicos desde Maure y Pidal hasta Montero Rios y Canalejas, y Maure, y los directores de *El Imparcial* y *El Liberal*); que se unan todos los que oyen Misa (y que pocos liberales y aun masones no oyen Misa en España); que se unan cuantos creen en lo sobrenatural, según la fórmula del protestante Guizot.

Y no contra el liberalismo triunfante, sino contra el jacobinismo futuro, incubado y empollado por los liberales del mal menor, y por los católicos que los apoyan.

Y eso no es verdad, eso no puede ser verdad, eso es mentira, eso es injuria, eso es calumnia, ni el P. Villada, ni el P. Mintegiuga, ni el P. Garzón, ni una revista como *Razón y Fé* son ni pueden ser eso, quieren ni pueden querer eso, ni ser mauristas y pidálinos ó liberales conservadores, ni tener el propósito de arrastrar á los católicos por semejantes caminos de perdición.

No, eso no, falso, mentira.

Pero ese cariz presenta, ese pretexto á liberales y mestizos la funesta teoría del mal menor aplicada á la lucha del catolicismo con la revolución en España.

Pronto vendrá, así lo espero y ansío, la protesta enérgica y abrumadora contra los deslenguados que así quieren abusar de los nombres más venerables y respetados.

San'on Carrasco.

## Cabos sueltos

Duro á todos.—La fiesta de ayer.

Como el juego va haciendo su campaña admirablemente, ha logrado entrar en las tabernas, presentándose en forma un tanto curiosa, pero del mismo modo explotadora.

Un juego nuevo, una especie de maquinita sacadineras que resultaba una ganga completa para quien la explotaba, ha tenido gran aceptación por las tabernas.

El gobernador ha dado órdenes para que no se consienta ese juego que es verdaderamente una ganga para el dueño.

Nos parece muy acertada la medida del señor gobernador y aplaudiríamos con entusiasmo, si no sintiéramos cierto recelo democrático.

Muy bien que á los obreros no se

les deje jugar y perderse. Pero ¿son de peor condición los señoritos?

Exienda su campaña á los otros centros y su acción será completa. San Sebastián recordaría siempre con agrado, si tal sucediera, el nombre del señor barón de la Torre.

Tendremos la fortuna de ser atendidos?

Porque el juego de las tabernas es consecuencia del juego del Gran Casino, del bar y de los cafés. Se entretienen los ricos con los cabalitos, y los pobres obreros desean también entretenerse con ese nuevo juego inglés que tiene un nombre muy raro.

Duro á todos, señor gobernador.

La nota de ayer fué de gran animación, como es natural en día tan señalado como el de San Sebastián.

La población se llenó de forasteros y las calles todas, pero singularmente la plaza de la Constitución se vieron durante todo el día animadísimas.

Afortunadamente la nota vasca soñó en toda su pureza y siendo así nada de particular tiene que no haya que lamentar ningún accidente desagradable.

Tranvías y trenes llegaron llenos completamente de guipuzcoanos que no pierden ningún año la fiesta de Santo Tomás, tan clásica en nuestra población.

## SE ARREGLÓ LO DE CAPARROTA

Se arregló lo de Caparrotta y lo ahoraron. Eso mismo ha pasado con el asunto de los trigos que prometía promover una crisis total.

El señor Moret tenía decidido empeño, con su cuenta y razón, de que pasara el proyecto del señor Echegaray, pero ha visto á la mayor parte de la Osmara tan decididamente hostil al proyecto, que por fin se ha sentido obligado á prescindir de él.

Como necesitaba un medio de obtener la cantidad á que hubiera ascendido el impuesto sobre los trigos y harinas, el señor Moret no le ha ocurrido otra mejor que recargar varias contribuciones tales como la territorial, la industrial y la de las cédulas personales con cuyo recaudo piensa el actual jefe del gobierno nivelar el presupuesto.

La verdad es que no se necesita discurrir gran cosa para ser hacendista en España. El señor Moret se ha dedicado toda su vida á los estudios económicos y el resultado de su labor perseverante no ha podido ser más pequeño. En el trance en que le han colocado las minorías y gran parte de la mayoría, ha salido del paso como lo hubiera hecho cualquier estudiante del Instituto.

Necesitaba cerca de once millones para nivelar el presupuesto? Pues la solución no puede ser más sencilla.

Se recargan proporcionalmente otros conceptos y presupuesto nivelado. Lo raro es cómo no nos presentan anualmente los presupuestos con cientos de millones de superávit porque de esa manera no sería muy difícil conseguirlo.

Si las Cámaras se dedicaran á trabajar seriamente en lograr el bienestar del país, no se daría el caso verdaderamente vergonzoso de que los presupuestos que es lo que importa al contribuyente se discutan de mala manera y se aprueben á fuerza de componendas y arreglos de los prohombres de los partidos turnantes.

Todos esos juegos parlamentarios los paga siempre el país y si con el impuesto sobre los trigos y harinas iba á encarecer el pan, ahora encarecerán las habitaciones y otras cosas también necesarias como el pan.

Bien que se haya prescindido del impuesto sobre los trigos y hari

nas, que harto cara está la vida sin que la encarezcan más, pero no parece prudente obrar tan de ligero, como el señor Moret, recargando contribuciones que están muy altas y realizando esa reforma contributiva sin el prudente estudio que debe preceder siempre á todas esas modificaciones.

No ha tenido que discurrir mucho el señor Moret para llegar á la solución del gravísimo problema parlamentario que se le había presentado.

Pero creemos que el remedio ha de ser peor que la enfermedad y que moralmente ha quedado vencido el jefe del gobierno.

## UN OBRERO PROTESTANTE EN PRESENCIA DE PÍO X

Uno de los jefes de una sociedad de obreros ingleses, que había ido á Roma á estudiar las huelgas de los Caminos de hierro, pudo, gracias á un conocido suyo, incorporarse á un grupo de extranjeros que iban á ser recibidos en audiencia por el Papa.

«A poco de habernos colocado en el salón de la audiencia—escribió el interesado á un amigo suyo,—entró el Papa, sin boato, sin ruido, sin guardia, y acompañado solo de un joven sacerdote. Lo que más me sorprendió al ver entrar á aquel anciano vestido de blanco, fué la sencillez con que se dirigió hacia nosotros. De pronto se encontró frente á mí, y yo, involuntariamente, caí de rodillas á sus pies y le besé respetuosamente el anillo de la mano, que me tendió para ayudarme á levantar, y dirigiéndome una bondadosa mirada de paternal solicitud, le oí decirme:—Hijo mío, yo te bendigo.—En aquel momento hubiera dado mi salario de una semana por saber algo de italiano para expresarle mi agradecimiento; pero tuve que contentarme con manifestárselo dirigiéndole una mirada de gratitud, con los ojos humedecidos de lágrimas de la más dulce emoción. Ahora jamás olvidaré esos quince minutos que permanecí ante el Pontífice católico, que tanto se interesa por los obreros y los humildes, y que, á pesar de su elevadísimo cargo, conserva siempre la encantadora sencillez de un hijo del pueblo que no se ha enorguecido al llegar á las alturas.»

## Crónica diaria

Procedente de París ha marchado á Madrid el embajador de Francia Mr. Cambon.

Después de breves estancias en esta ciudad, ha regresado de Vitoria el capitán de infantería don Emilio Sandoval.

Procedente de Francia ha llegado á esta capital el marqués de Basolla, senador por Navarra.

Ha salido para Madrid el ingeniero de la Compañía del Norte señor Bellido.

El Vaticano ha obsequiado con un gran banquete al cardenal-obispo de Rio Janeiro, presente en Roma, al que han asistido algunos diplomáticos extranjeros.

Ha sido destinado al regimiento de caballería de Lusitania el primer teniente don José Paredes, que hasta la fecha ha prestado sus servicios en el regimiento de Almansa que guarnece Pamplona.

Ha sido nombrado jefe de obras públicas de Alava y Vizcaya don Fernando Landeche en sustitución del actual don Ernesto Effmayer.

Se halla enfermo en Pamplona don José María Gogorza beneficiado sochantre de la capilla de la Catedral.

De Vitoria ha salido para Vergara con objeto de pasar las vacaciones de Navidad el catedrático de